

EL IMPACTO EN CANARIAS DE LA CRISIS INTERNACIONAL

Juan Arencibia Rocha
Técnico comercial y economista del Estado

A. La crisis financiera internacional.

- la decisión del Presidente NIXON, en agosto de 1.971, de desvincular el dólar del oro.

- la desregulación del mercado financiero americano

- la decisión del Presidente BUSH, con el asesoramiento de Paulson, Secretario del Tesoro y del Presidente Bernake, de la Reserva Federal para poner en marcha un plan de rescate de las instituciones financieras, mediante la aportación de más de 700.000 millones de dólares y otros apoyos en el mes de agosto.

- programas y estrategias adoptadas por la Unión Europea para capitalizar a este sector. Hasta 25 de octubre los países miembros han aportado más de 1,7 billones de euros

- hasta el momento no se ha recuperado la confianza y la credibilidad en los mercados. El resultado son las cuantiosas pérdidas registradas en todas las Bolsas de valores mundiales.

- se ha señalado por Bush la fecha del 15 de noviembre próximo para la primera reunión del G-8 y del G-20, para establecer las nuevas regulaciones de sistema bancario.

- las llamadas hipotecas "basuras" o subprime, de las que se encuentran en circulación más de 2,5 billones de dólares han sido el factor contaminante.

B. La situación de la economía española.

- desde el año 2003, los expertos independientes y algunos organismos internacionales señalaban los síntomas de la burbuja española, y su posible explosión en fecha próxima, Las causas eran:

. el creciente déficit de la balanza comercial y de la balanza de cuenta corriente.

. las elevadas cifras del endeudamiento exterior para hacer frente a estos desequilibrios.

. la euforia consumista que la entrada en el EURO había introducido en una economía habituada a tipos de interés de dos dígitos.

. la posición "benigna" del sistema bancario español, que se incorpora a este proceso, concediendo créditos a las familias y a las empresas con cierta alegría.

. la desintegración del mercado interior, por las 17 políticas económicas (de carácter intervencionistas), que el Estado de las Autonomías había fomentado, a pesar de las observaciones de la OCDE, el Fondo Monetario Internacional y otros.

. paralización de la Inversión Directa Internacional en nuestro mercado, y..... la política de fomentar la internacionalización de las empresas españolas, que hacen que la balanza por cuenta de capital se haga deficitaria.

. el crecimiento medio de la tasa del PIB se mantuvo por encima del 3 por cien, reforzado por el crecimiento demográfico ante las grandes cifras de inmigración legal e ilegal que se estaba produciendo, siendo siempre superior a la media comunitaria

Desde 2007, este escenario da paso a las dos crisis que afloran de forma espectacular: la crisis inmobiliaria y la crisis bancaria.

Esta última se acentúa cuando los mercados internacionales y el mercado interbancario se seca y se cierra por la desconfianza generalizada que afecta a todos los sistemas bancarios nacionales. Se cerraron las renovaciones y la obtención de nuevos

recursos . El deficit exterior se elevó al 11 por cien del PIB y el endeudamiento externo supera el 150 por cien del PIB.

La inmobiliaria dio lugar a la suspensión de pagos de importantes entidades del sector y el cierre de los créditos hipotecarios . Resultado más de un millón de pisos sin venderse.

Esto se ha reflejado en la crisis de la economía real: frenazo del crecimiento del PIB y aumento espectacular de la cifra de parados. Record histórico : más de 800,000 en los últimos doce meses. Se estima que el paro pasará del 11,3 por cien en septiembre al 12,3 en el próximo diciembre y al 14,5 en diciembre de 2009

C.- El impacto en la economía canaria.

Los dos modelos de nuestra economía :

- el modelo construcción-turismo, que desde el año 1965 impulsó la convergencia, el crecimiento económico y la mejora del nivel de vida , hasta el 2000.
- El modelo construcción-consumo, importado de la Península y vigente.

Situación inicial : desde principios de este siglo . el crecimiento de la economía regional era a un ritmo de media inferior al de la nacional . En el año 2007, frente al 3,2 nacional , la economía canaria creció al 1,7 por cien , según los datos de FUNCAS. Es la que creció a menor ritmo.

Es muy probable que el crecimiento de este año 2008 sea 0 y negativo en el 2009 , por las estimaciones que se dan para la economía nacional.

_ PRIMERA CRISIS : la del mercado laboral

La evolución del paro ha sido la gran nota negativa del momento .

(datos de la EPA en miles de unidades)

| | dic-2007 | I T-08 | II T-08 | III T-08 | |
|-------------------|----------|--------|---------|----------|--|
| ocupados | 911,5 | 880,5 | 873,0 | 862,5 | |
| parados | 112,8 | 151,7 | 166,1 | 183,0 | |
| Tasa de actividad | 60,76 | 60,78 | 60,91 | | |
| Tasa de paro | 14,70 | 16,0 | 17,5 | | |

Variación del número de ocupados 49,000
 Variación del número de parados 71,200
 Diferencias nuevos parados 22.200
 Número de parados diarios 260 personas

Evolución previsible: Finales de 2008 . 200,000 parados
 Final de 2009 295,000 “

ESTRUCTURA A 31 DE SEPT A NIVEL REGIONAL Y PROVINCIAL 2008

En miles

| | Ocupados | Parados | Tasa activ. | Tasa paro |
|--------------------|----------|---------|-------------|-----------|
| Canarias | 862,5 | 183,0 | 60,91 | 17,5 |
| Prov.de Las Palmas | 459,3 | 104,4 | 64,25 | 18,5 |
| Prov.de Tenerife | 403,2 | 78,6 | 57,44 | 16,3 |

_ SEGUNDA CRISIS: evolución de la tasa del PIB. En los próximos años , la variación de esta tasa oscilará entre el -1 y el -2 por cien . Nos confirmará la crisis que va a soportar nuestra economía y nuestra sociedad.

Hay tres letras utilizadas por los economistas para describir el comportamiento de las crisis :

- la letra V : supone un periodo del orden de 18 meses para salir de ella;
- la letra U : su duracion oscila entre 3 y 4 años; y
- la letra L : llamada el modelo japonés, y es indefinida en su duracion : 8 o 10 años para recuperar la tasa historica de crecimiento´

¿CUAL SERA LA QUE ADOPTE NUESTRA CRISIS?

- Evolucion de los creditos bancarios . Datos del Boletín estadístico del banco de España (en millones de euros)

| | Total nacional | Canarias | Porcentaje |
|-------------|----------------|----------|------------|
| 31 dic. 04 | 934.241 | 31.834 | 3,41 |
| 31 dic. 07 | 1,730.688 | 55.887 | 3,23 |
| I Trim. 08 | 1.764.686 | 56.070 | 3.18 |
| II Trim. 08 | 1.809.367 | 56.971 | 3.15 |

- Evolucion del consumo de cemento.- Este indice se considera una buena referencia del comportamiento del sector de la construccion de una economia (en miles de toneladas)

| Año | Canarias | Prov. de Las Palmas | Prov.de S.C.de Tenerife |
|--------------|----------|---------------------|-------------------------|
| 2001 | 2,658 | 1,383 | 1.275 |
| 2004 | 2,504 | 1.270 | 1.234 |
| 2006 | 2,430 | 1.245 | 1.185 |
| 2006(En Sep) | 2,002 | | |
| 2007(En Sep) | 1,672 | 913 | 759 |

La marcha descendente esta muy clara. Para el 2008, según las cifras y estimaciones, al mes de agosto no superara el 1,700,000 Ton

- Recaudaciones de impuestos estatales.

Según las cifras de la Agencia Estatal Tributaria la evolucion ha sido , en miles de euros, la siguiente:

| | Total Cap.I | | | Total Cap.II | | | Total Cap.III | | |
|-------------|-------------|---------|-------|--------------|--------|-------|---------------|-------|------|
| | 2008 | 2007 | % | 2008 | 2007 | % | 2008 | 2007 | % |
| Canarias | 144,075 | 219.719 | -34,4 | 6,084 | 10.251 | -40,6 | 1,762 | 1.655 | 6,5 |
| Prov L.P | 81.839 | 122.448 | -33,4 | 3.543 | 6.317 | -43,9 | 998 | 822 | 21,4 |
| Prov,S.C.T. | 62,236 | 96,871 | -35,8 | 2.541 | 3,934 | -35,4 | 764 | 833 | -8,3 |

| TOTAL GENERAL | 2008 | 2007 | % |
|-----------------|---------|---------|-------|
| CANARIAS | 151.921 | 231.625 | -34,4 |
| Prov Las Palmas | 86,380 | 129,987 | -33,5 |
| Prov S.C. Ten. | 65,541 | 101,638 | -35,5 |

Los datos del total general son bastante relevantes de la bajada de la actividad recaudatoria. No dispongo de las referentes a la Consejeria de Hacienda de nuestra Comunidad ,. Por referencias de prensa parece que han disminuido en mas del 10 por cien, logico en base a las cifras estatales.

RESUMEN : Canarias se encuentra con una economia en caída libre.

TERCERA CRISIS . la que llamo la crisis de identidad.

Su origen : la decisión del Parlamento canario, de aprobar la propuesta del Gobierno de solicitar a la Union Europea "la integración plena". Nos ha convertido en un "territorio ultraperiferico", con particularidades que no estan escritas, y en el que la RIC y

la ZEC no nos homologan a otros territorios que se describen en el mapa que publico el periodico EXPANSION, el pasado 22 de octubre.

COMPLEMENTADA CON EL ACUERDO DEL Gobierno el año 2001 , estableciendo la "moratoria turistica " , que nos ha dejado fuera de los centros turisticos de calidad, que han proliferado en la costa peninsular, desde Castellon a Huelva ,y en la costa atlantica marroquí.

No esperemos milagros, en estas circunstancias, del sector turistico, que desde el año 2000 tiene dos techos: el de 10 millones de turistas extranjeros y el del total de 12 millones, si se incluyen los peninsulares. Faltan plazas hoteleras de cuatro y cinco estrellas y liquidar por derribo , apartamento y plazas obsoletas, que no animan a la venida de turistas y sigue desprestigiando a esta actividad por el efecto que hace "el boca a boca".

D.-ESTRATEGIA PARA SALIR DE ESTA SITUACION

La baso en cinco lineas, que desarrolle en el acto institución y que detallo a continuación.

1 .- POLITICA DE LA EXCELENCIA

Iniciar ante la UNESCO expediente para conseguir la declaracion de CANARIAS PATRIMONIO DE LA HUMANIDAD , objetivo que ya planteo en mi primer libro CANARIAS ANTE EL SIGLO XXI (feb 2001).

2.- IMAGEN ANTE UNA ECONOMIA GLOBALIZADA

Presentar cuatro activos de prestigio mundial :

a) . El Teide (3,718 metros) y su Parque , con sus endemismos representativos de las islas y de la Macaronesia

b) Le Roque de los Muchachos (con 2,426 metros) en la isla de La Palma , con su Gran Telescopio, lugar privilegiado para las investigaciones del Universo , por la pureza de su cielo.

c) El Puerto de la Luz y Las Palmas , que en la proxima decada, con la terminacion de las obras de El Espigon ,sera una verdadera plataforma para la distribución de los contenedores , que, los mas de 40 supercontenedores ,con capacidad para 30,000 unidades, surcaran los oceanos en los proximos años , y que , ademas , esta ubicado en la ciudad CON EL MEJOR CLIMA DEL MUNDO , como lo ha declarado la Universidad de SIRACUSA (Estados Unidos) en enero del

año 2000.

d) El turismo " de sol y playa " ha confirmado la ORGANIZACIÓN MUNDIAL DE TURISMO sera prioritario en el crecimiento del turismo mundial , representando mas del 70 por cien de su cifra , y nuestras islas aseguran ambas condiciones los 365 dias del año

3,- AVANZAR PARA LOGRAR EN EL AÑO 2020 LA IMPLANTACION DE UN NUEVO MODELO ECONOMICO : INNOVACION TECNOLOGICA- TURISMO DE CALIDAD .

Requerira un gran esfuerzo de medios economicos , materiales y humanos para dar este salto cualitativo y convertir a nuestra sociedad en una verdaderamente moderna , productiva y competitiva.

Para un turismo de calidad habria que seguir el modelo balear : que el 75 por cien de sus plazas turisticas sean hoteleras de 4 y 5 estrellas

4,-. DEFINICION DEL MAR CANARIO POR RAZONES ESTRATEGICAS Y ECONOMICAS.

Como la via bilateral España- Marruecos se ve que no es operativa , se debe , por quien proceda , recurrir a las instancias comunitarias , especialmente al Parlamento europeo , para conseguir de acuerdo con el Derecho Maritimo Internacional la fijacion de la mediana.

5.- SOLICITAR UN PLAN DE RESCATE DE CANARIAS ANTE LA DELICADA SITUACION SOCIAL Y ECONOMICA EN QUE NOS ENCONTRAMOS.

Seria el primer plan de caracter territorial justificado por :

- el crecimiento demografico en los años de este Siglo ;
- la evolucion de la población en desempleo ;
- la deuda historica , no reclamada por los responsables politicos , al asumir la Comunidad competencias historicas , que en la Region estaban

por debajo de la media nacional (sanidad , educación, etc.)

- el carácter de territorio comunitario “ultrapariferico”
- las grandes dificultades para que se pueda recuperar la tasa historica del crecimiento economico, del 2-3 por cien que podria crear empleos.
- la reduccion de los fondos comunitarios debido a la ultima ampliación.